

# EL PAÍS

Diario liberal é independiente

Director y editor responsable: MANUEL GONZALEZ Z.

AÑO I

San José, 24 de Julio de 1901

Número 142

## Don Germán Riesco

Presidente de Chile

El señor Germán Riesco, hijo de don Mariano Riesco y de doña Carlota Errázuriz Zañartu, nació en la ciudad de Rancagua, el 28 de Mayo de 1854.

Recibió el señor Riesco su primera educación en el Seminario de Santiago, colegio al cual concurrían en aquellos años muchos de los hijos de las más distinguidas familias chilenas. Una vez que obtuvo su diploma de bachiller en humanidades, ingresó a la Universidad del Estado, en la que, después de brillantes estudios obtuvo el título de abogado, a fines del año 1875, a los 21 años de edad.

Pero desde antes, desde 1871, apenas incorporado en las aulas universitarias, el señor Riesco, cuya familia no tenía bienes de fortuna, había obtenida en el Ministerio de Justicia el empleo de oficial de número como un medio de auxiliarse en su vida de estudiante.

Desde aquella época comenzó el señor Riesco a sobresalir entre los suyos. En la Universidad fué un alumno distinguido, que llamó la atención de sus compañeros y de sus profesores por la claridad de su inteligencia y por la serenidad de su juicio; en el Ministerio se impuso a la consideración de sus jefes por esas mismas privilegiadas dotes y por su espíritu de trabajo, que jamás le ha abandonado en el curso de su vida.

Fué rápida por esas razones la carrera que hizo el señor Riesco en el Ministerio a que había ingresado, y en el corto espacio de nueve años llegó, por merecidos ascensos, hasta el cargo de oficial mayor, que desempeñaba en 1879, cuando tenía apenas 26 años de edad.

En 1880, la Corte de Apelaciones de Santiago lo llamó a ocupar el puesto de relator del Tribunal; diez años más tarde fué nombrado Ministro del mismo, y en 1892 Fiscal de la Corte Suprema, en donde permaneció solamente un año, hasta 1893. Dejó ese cargo el señor Riesco para dedicarse al ejercicio libre de su profesión de abogado y tomar la participación que había sabido conquistar y que de legítimo derecho le correspondía en el político movimiento del país.

Quien quiera que en los últimos 20 años haya conocido los Tribunales de Justicia de Santiago, sabe como descolaba allí la inteligente y simpática personalidad del señor Riesco.

Sus consejos aún en el tiempo en que fué relator de la Corte, eran no solo oídos sino buscados por los más viejos y expertos magistrados; en las más arduas cuestiones que esos tribunales tenían que resolver, la opinión del señor Riesco era tenida siempre como la más acertada y la más sensata.

De ejemplar probidad, de rectitud nunca desmenada, de claro talento, no solo los Tribunales de Justicia, sino también los círculos políticos, comen-

zaron a inspirarse en los consejos siempre prudentes y ciertos del señor Riesco; y cuando se alejó de la vida administrativa y judicial, su nombre se impuso desde el primer momento a la consideración de muchos como el de la persona llamada a regir algún día los destinos de la República.

Correspondió a la provincia de Talca la honra de elegirlo senador. Llegó el señor Riesco al Congreso y allí como en otras partes, descolló también, tanto por sus méritos como por la moderación de su carácter y su fino tacto político.

La gran convención de los partidos liberales proclamó al señor Riesco candidato a la Presidencia de la República.

Esos mismos partidos lo llevarán el 18 de Setiembre próximo a ocupar la primera magistratura de la Nación.

## Cuestión homeopática

III

Qué es la homeopatía?

(Continuación)

En efecto, el autor de la homeopatía recomienda a sus discípulos la dieta adecuada como una condición indispensable para el buen suceso; con la palabra dieta se expresa en Medicina no solo la clase de alimentación, sino también todo el régimen de vida. Fuera de estas enfermedades, en que la simple espectación es un gran remedio, hay otras en que la sugestión es no menos poderosa: ya conocemos la notable serie de enfermedades que pueden tratarse por la sugestión en su grado máximo: por el hipnotismo. Y debemos conceder que los homeópatas son maestros en el empleo de la sugestión. Por último hay otra serie de enfermedades, a cuya curación ha renunciado la homeopatía por medio de su sistema, las enfermedades que Hahnemann llamaba fundamentales, y entre las que él citaba la «psora», la sífilis y la sicosis. Además, quien hoy creyera que «todos los homeópatas» actuales no emplean en «todos los casos» otros procedimientos que los de su escuela, están en un grave error. Rochard asegura haber observado en un paciente, a quien administró glóbulos homeopáticos de atropina, la dilatación de la pupila, lo que no sucede si no a dosis mucho más fuertes que las prescritas por Hahnemann. «La aplicación del principio homeopático (dice Arreat, un homeopático), no implica la necesidad de administrar los medicamentos a una dosis atenuada más bien que a otra. Es suficiente escoger bien el remedio y curar.» Orfila aseguró ante los tribunales que él sabía que había homeópatas que prescribían dosis masivas, que otros aplicaban sangrías, sanguijuelas, vesicatorios, sublimado, opio, etc. a dosis suficientes. El doctor Kidd, ferviente homeopata, declara que él no se considera ligado por el principio de los semejantes y lo aplicaba solamente

cuando la experiencia le ha demostrado su necesidad. Las comunicaciones hechas durante el Congreso homeopático de París en 1878 y que fueron publicadas, nos demuestran también estas aseveraciones; ahí declaró el doctor Jousset que él se había formado una «escuela mixta» para reaccionar contra la tiranía de las dosis infinitesimales; esta escuela enseña que las drogas actúan en cualquier dosis, y encontró numerosos partidarios. En aquel Congreso vimos aparecer nuevas teorías como la isoterapia y la metaloterapia, que nada tienen que ver con la homeopatía. Por último sabemos que la Cirugía, que lo menos que tiene es de homeopática, es uno de los ramos de estudio y de aplicación de los homeópatas. Con qué razón pues se cuentan a favor de la homeopatía todos los buenos resultados que hayan obtenido médicos homeópatas?

IV

(CONCLUSIÓN)

Y bien, ¿cuáles son los progresos hechos, los triunfos obtenidos por la homeopatía en sus 110 años de vida?

En el terreno puramente científico, ninguno. La homeopatía ha permanecido durante todo el siglo XIX en el mismo estado que la dejó su fundador; sin sufrir más reformas que aquellas que le han imprimido algunos de sus adeptos, quitándole cada vez más su carácter, destruyendo el dogma, introduciendo el cisma, pues como lo demostró el Congreso homeopático de París en 1878, ya en aquella época los disidentes se contaban en buen número.

Y los principios de la homeopatía? Ya he dicho que ni se ha intentado proveerlos de una prueba científica, lo que viene a corroborar mi aseveración de que la homeopatía no cuenta con la investigación, es aun hoy, en el siglo XX, puramente dogmática; ya nos lo dijo el Diputado Quesada en el Congreso: pruebas no puedo dar, véanse los resultados. Entre tanto, la Medicina regular ha venido obteniendo, en el terreno científico, triunfo tras triunfo, renovándose y transformándose de un modo maravilloso, desde que el experimento substituyó a la filosofía, el hecho al dogma. De tal modo ha progresado la ciencia médica, que podemos decir que la Medicina actual apenas cuenta 30 años de edad. El experimento, que destruyó todas las teorías filosóficas del final del siglo XVIII, arrolló también los principios homeopáticos. Que las enfermedades descanzan todas en lesiones orgánicas, anatómicas y observables y no son puramente fuerzas invisibles, lo ha demostrado el microscopio: hoy todas las enfermedades, con excepción de algunas de las nerviosas, pueden remontarse hasta su origen, hasta la lesión de la célula; el primer principio de Hahnemann quedó destruido por la fisiología y patología experimentales y por la histología.

Que una enfermedad, superpuesta a otra semejante, no destruye a esta úl-

tima ni a sí misma, sino que la empeora, esto no sólo es cuestión de lógica, el experimento también lo ha demostrado. La seroterapia parece aparentemente demostrar lo contrario y los homeópatas han respirado con más fuerza al poder contar con este argumento, que no fué descubierto por ellos, a pesar de estar, según ellos mismos, dentro de sus principios y siendo, por consecuencia, de su propia incumbencia. Pero si superficialmente aparece la curación de una enfermedad por medio de su propio suero, como la prueba del similia similibus curantur, en realidad no es así. Al introducir en el cuerpo de un diftérico el suero antidiftérico, se introduce el agente «contrario» al agente productor de la difteria. El suero antidiftérico se obtiene de un animal, que se ha hecho inmune por medio de una infección atenuada de difteria, es cierto; pero esto no está tampoco de acuerdo con el similia similibus curantur, pues el animal no estaba enfermo antes de la infección, no se le ha curado, ni se le ha agregado una enfermedad semejante a otra ya existente. Lo mismo digo respecto a la viruela: con la vacuna hacemos inmune a un individuo, que no tiene la viruela en ese momento, pero la vacuna no tiene efecto curativo, sino únicamente preventivo. El segundo principio de Hahnemann tampoco puede, pues, encontrar apoyo en este argumento.

Que no es cierto que una droga aumenta su acción por la rarificación, esto nos lo dice no solo el sentido común; la experiencia, la física y la química nos demuestran lo contrario. A ser cierto este principio, la homeopatía sería todavía más peligrosa que la alopatía. No teniendo límite la rarificación, no lo tendrá tampoco el aumento de acción de una droga y el hombre podría entonces llegar a poseer venenos tan potentes, que solo la presencia de una gota en el mundo, bastaría para aniquilar a toda la humanidad. Pobres boers, si este secreto cayera en manos de los ingleses!

Porqué desdeñan los homeopáticos la experiencia, la investigación? El Diputado Quesada nos lo ha dicho: porque la homeopatía es una ciencia exacta, es una ciencia perfecta, acabada, ya no necesita de progresos; ella sustituye a la Medicina, como la astronomía a la astrología, como la química a la alquimia (palabras textuales del señor Diputado.) Esto está destinado a disculpar la falta de la investigación, la ausencia de todo progreso. La Medicina es más humilde; afirma, a pesar de sus brillantes progresos, que aún estamos en el umbral del saber, que todavía somos muy ignorantes y que el estudio no concluirá jamás; solo si decimos que mucho sabe el que sabe que nada sabe. Pero qué aberración humana hace que el mundo no se haya acogido por completo a una ciencia que ya llegó a su perfección, es decir, que ya debe llenar su «desideratum» de destruir toda enfermedad? Qué ceguera

# Por Colones 175

se alquila en punto céntrico una casa elegantemente amueblada á una familia decente y sin niños.

Ofertas á la administración de este periódico.

A su casa de habitación ha trasladado subufete el

Lic. Jose Astúa Aguilar

Calle 21, Norte, 250 varas al Norte de la del Dr. don Carlos Durán.

Julio 4 de 1901.

## Librería, Papelería é Imprenta

de **PADRÓN Y PUJOL**

(situada frente al Imperial Hotel)

Papel de música, cuerdas para toda clase de instrumentos, papel y tela de calcar y de dibujo, papel de flores y de crespón, papel de facturas, de encuadernación, de copiar, blocks de cartas, facturas, memorandums, libros talonarios, tarjetas blancas, doradas y de luto, tinteros de bolsa. Juegos de lotería, ajedrez y damas. Cajas de lápices. Libretas de apuntes. Letras de cambio etc, etc, y muchas variedades en el ramo de escritorio.

**LIBROS EN BLANCO, clases baratas**

En cada correo recibimos las novedades LITERARIAS que se publican.

**TODO BUENO Y BARATO**

Despacha inmediatamente cualquier trabajo de imprenta

## American Shoe Store

antiguo local de LA COLORADA

frente á la Cantina de Serapio Tomás

El mejor surtido de **Calzado Americano** para todos los gustos y á precios bajos

**Elegancia, Bondad, Baratura**

Camisas, cuellos, puños, ropa interior, perfumería

Todo fresco y de calidad inmejorable.

## AVISO

Hago saber que por escritura extendida ante el Notario don Félix Mata Valle, he conferido poder generalísimo á don Nicolás Chavarría Mora.

JUAN DE DIOS TROYO

Cartago, 16 de Junio de 1901.

## EL RESTAURANTE CENTRAL DE

**Juan Amighetti**

Antes de H. Monlouis

ha hecho una gran adquisición con el afamado cocinero, CORDON BLEU, señor Luis Maestri.

Sus favorecedores quedarán plenamente satisfechos del excelente servicio.

En ninguna parte se comerá mejor!

## Dr. T. M. Calnek

OFICINA: Calle Central Norte, casa de don Justo Quirós, frente á la Iglesia del Carmen.

Horas de consulta: de 11 a. m. á 3 p. m.

Los clientes que residen cerca de la «Nueva Botica de San José», de don Mariano Jiménez, pueden dejar sus ordenes para visitas en dicha botica.

Teléfono 226

## Gabinete dental eléctrico

Único en Centro América

Calle 20 Norte, ó del Correo

100 varas de la esquina del Telégrafo.

Establecido conforme á estudios especiles hechos en persona por el infrascrito en Europa y EE. UU.

Horas de oficina: de 8 a. m. á 10 a. m. y de 12 m. á 3 p. m.

**Dr. Maximiliano Fischel**

CIRUJANO DENTISTA

## Vendo

Piedra de granito, labrada, superior á la de Cartago: basas, grada y cordón.

LUIS ANGULO.

## Lauro M. Leal

Pasante de abogado

Se hace cargo de asuntos civiles y criminales.

Despacha en el bufete del Doctor A. Zambrana.

## Un billar

en muy buen estado se vende en Alajuela en condiciones muy favorables.

Para informes dirigirse al administrador de este diario.

## Lo barato es caro

La madera de Dota es la mejor. Se vende á precio módico tabloncillo y tablilla arreglada en la máquina del Ballestero. Cervecería de Traube.

## Ricardo Kriebel

DENTISTA ALEMÁN

Unico Gabinete dental eléctrico completo en Centro América.

Teléfono 22.—Calle 19 Norte frente á la Plaza del Cuartel de Artillería.

**LA CERVEZA**  
de esta marca  
Únicos Agentes en San José



**ES LA MEJOR**  
por su pureza  
W. Steinvorth & Hermano

## Nigro & Peris

Ha abierto ya su establecimiento de

## Zapatería

al lado de la librería de Padrón y Pujol, Avenida Central.

Materiales escogidos. Estilos modernos. Precios reducidos.

Especialidad en CALZADO PARA SEÑORAS.

Calzado IMPERMEABLE garantizado.



Puro-Aperitivo-Saludable

Previene y cura las fiebres y el paludismo

DE VENTA

en LA MASCOTA y en la FARMACIA DE PARIS del Doctor Rodríguez

## Aviso

A las personas que tengan contrato, ó á las que no lo tengan, que quieran gastar mantequilla marca Luis Fernández; que en lugar de un colón veinticinco céntimos, se cobrará un colón por libra; y el queso, clase regular, á diez colones el quintal.

6.ª Avenida n.º 55, frente al Club Internacional.



# TIENDA DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

# AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & Co.

El inmenso surtido se renueva constantemente y todo lo que ostenta en su estreno, es completamente nuevo, acabado de llegar al país, escogido personalmente por el socio don Anastasio, en las mejores fábricas europeas. No se alterarán los precios, pues continuarán siendo de acuerdo con las actuales circunstancias.

Importación directa

Nuestro lema es  
«Lo bueno y lo barato»

Renovación mensual

## Azúcar de superior calidad

Del Ingenio de la Compañía Agrícola de Turrialba.

Venta en el Depósito Central, Calle 17 Norte, n.ºs 43 y 47, al Oeste del Mercado.

A cargo de,

MARIANO CORONADO

## Se vende

una fábrica de hacer velas de esperma con todos sus accesorios.

Entenderse con don Santiago H. Viniegra ó con don Celestino Alegre.

## El Aguila de Oro

sigue ofreciendo á su numerosa clientela: sabrosos Coktails, Vinos de las mejores fábricas, exquisitos Frescos de Tamarindo.

Continúa la venta del famosísimo

## Cacao Monte-Cristo

Surtido completo de Mercaderías.

## Regeneración española

Figuró España como de las primeras en la Exposición Universal de 1900 y figura la tienda de

## Romero Hermanos

como de las mejores de su clase en Costa Rica.

Qué podrá pedirse al gusto más exigente que no lo tengamos á la orden? Siempre lo más brillante, lo más económico y lo más fino. Los precios son risibles.—Quien nos compra una sola vez, se vuelve nuestro cliente.

Que hay de venta? — Todo lo de nuestro ramo.

## ROBERT HERMANOS

Han abierto ya frente á la esquina S. E. del Parque Central una SUCURSAL de su **ALMACEN DE ROPA**

En ella encontrarán sus clientes un surtido tan completo en artículos de vestir para hombres y niños, como el que tienen en el almacén principal. El surtido se renueva constantemente; el trabajo de mano es acabado, los géneros de buena calidad y el corte de último estilo.

CALZADO.—PERFUMERÍA.—JUGUETES.—BASTONES.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

## LA NUEVA YORK

de RAFAEL FONSECA CALVO

Establecida en 1890

CALLE 17 SUR, 150 VARAS DE LA ESQUINA SUROESTE DEL MERCADO

Empresa de Hojalatería, Pontanería, Herrería y Carpintería

**HOJALATERIA**—Colocación y composición de canos y tubos de zinc ó de hierro galvanizado; colocación de canos de moldura de cualquier forma; colocación y composición de limasojas; tubos para excusados con sus respiraciones giratorias ó fijas; chimeneas para cocinas ó máquinas de vapor.

**PONTANERIA**—Colocación ó composición de baños, excusados, lavatorios, aríetes, tuberías, tanques, etc.

**HERRERIA**—Construcción de balcones, barandas, composición de carros y coches, se herran ruedas y bestias.

**CARPINTERIA**—Se arreglan coches, carretones, ruedas, se hacen estanterías, mostradores, muebles de toda clase, puertas y ventanas, etc. Además de lo enumerado todo lo que á este taller se solicite será atendido con esmero y prontitud, ya sea gran ó pequeño lo que se desee y los precios bastante equitativos; también se reciben órdenes para las demás provincias.

## Herrero Hermanos

sostienen con orgullo

# LA FAMA

Todo lo mas barato, lo mas chic, lo mas acabado, se encuentra á precios rigurosamente equitativos. Desde la tela humilde para el pueblo, hasta el exquisito tejido para el elegante rico y de buen gusto.

Sigue siendo la **SEDERIA** el artículo de nuestra particular atención  
Calle Central

## El Dr. Federico Zumbado

ha trasladado su despacho frente al Sagrario, contiguo al que ocupaba el finado Dr. Gerardo Jiménez.

## Vendo

dos casas contiguas calle 18 Norte N.º 240 y 241. Para pormenores entenderse con los señores Steinworth y Hao. ó por correo en Barba con el señor don

Fernando Rothe

Es un hecho reconocido que los terrenos de Juan Viñas dan el mejor

**Azúcar**  
de caña en Costa Rica y que el ingenio de don Federico Tinoco lo elabora

# La Verdada

# LA MASCOTA

de los Sres. Pagés y Cañas

de la mejor calidad que por su rendimiento y pureza puede desearse; á esas cualidades une la del bajo precio á que se consigue la cantidad que se desee en

ha turbado el criterio del hombre, hasta el punto de dejar morir de consunción á esta ciencia, que le regala la vida, para dirigirse á la Medicina regular, que le brinda con la muerte? Y esta actitud criminal dura desde hace más de un siglo?

El Diputado Segura llamó joven á la homeopatía que apenas cuenta un siglo de existencia, comparada con la Medicina regular, que los cuenta por decenas. Esta afirmación es de un lego. La Medicina regular de hoy no existía hace treinta años. El perfeccionamiento del microscopio nos creó la Histología, nos descubrió las bacterias como causa de las enfermedades infecciosas, creando así la Bacteriología; el conocimiento de estos hechos hizo aparecer la asepsia y la antisepsia, que vinieron á dar vida á la Cirujía, y más tarde á la Seroterapia. La química orgánica moderna nos ha regalado la Farmacología racional; en los últimos tiempos los rayos de Roentgen han venido á cimentar la Diagnóstica; el genio de Claude Bernard creó la Fisiología, que á su vez dió vida á la Patología moderna. Y todas estas ciencias nuevas no son suficientes para cambiar por completo la faz de la Medicina? Puede confundirse con esta una ciencia que carecía de todos estos brillantes adelantos? Pues todo esto ha sido fruto de los últimos treinta años del siglo pasado: tan joven es la Medicina moderna. Casi todos los principios de la antigua han sido echados por tierra.

Con qué derecho nos viene, pues, una sedicente ciencia, que nació en el dominio espiritual de la Edad Media y aún vive en su ambiente después de un siglo de existencia, sin haber producido ni un adelanto, con qué derecho nos viene esa estéril vieja de cien años á llamar anticuada á la joven de 30 años que ha producido hombres como Pasteur, Charcot, Koch, Lister, Behring, Roux, Virchow, Claude Bernard, Helmholtz, etc., etc?

DR. V. LACHNER SANDOVAL

## Seccion Cientifica

### Telegrafia sin hilos.

Mereced al nuevo aparato de Tesla, la comunicación sin hilos es un hecho indudable.

Se intenta establecer las oficinas respectivas en París y Nueva York, de la misma manera que están instaladas con los aparatos para comunicar Sandy Hook con la isla del Gobernador. Es este uno de los inventos maravillosos que en el siglo presente traerán una revolución en el ramo telegráfico; y los barcos que navegan en alta mar estarán comunicados á la costa con inmensas ventajas para todo el mundo.

### De la Tierra á Marte.

El invento más portentoso relacionado con la electricidad, será debido al famoso electricista Nicolás Tesla, el cual tiene por objeto poner en comunicación á la Tierra con el planeta Marte.

Los astrónomos en general, se muestran escépticos y algunos han calificado á Tesla de visionario.

Sea como quiera, el famoso inventor hará la tentativa y hace tiempo trabaja en los aparatos para tal objeto.

Para corroborar los asombrosos resultados obtenidos en su laboratorio, en la transmisión de las corrientes eléctricas de una enorme y casi inconcebible potencia, se trasladó á la cumbre del Pike's Peak en Colorado, desde donde disponía de un campo de operaciones de dos mil millas.

Los resultados que obtuvo fueron tan satisfactorios, que desde entonces ha perfeccionado su *oscilador*, aparato que ha despertado la curiosidad del mundo electricista.

## Analectas periodísticas

Cuando los gobernantes se alzan contra la constitución y las leyes, cuando han escalado el poder por la fuerza y el fraude, se sienten acosados de peligros por todas partes, consideran al pueblo como su mayor enemigo y encen recurren á la formación de guardias pretorianas.

Será preciso que el Gobierno ponga mordazas

en todos los labios, que aplique la ordenanza á todos los militares y el código penal á todos los paisanos, que secuestre el correo, que cierre los cafés y mantenga estrecho cerco sobre los sitios de reunión, que penetre por fin en el fondo de los hogares, para sofocar allí mismo las explosiones íntimas de una amargura á que debería procurar lenitivos quien ahora más bien parece complacerse en irritarla.

## ECOS UNIVERSALES

### A través de la prensa

*El sol se va.*—En tanto que el mundo científico se ocupa del planeta Marte y que los sabios de todos los países se ingenian para hallar el modo de establecer comunicaciones regulares con los «martenses», un astrónomo inglés que, dejando á un lado planetas de poco más ó menos, se dedica exclusivamente al estudio del sol, acaba de dar en Londres una conferencia sensacional, anunciando que el astro rey se agota y empequeñece gradual y sensiblemente.

La contracción del diámetro solar, según Sir Rober Halt, es de veintitrés centímetros diarios, y por consiguiente, de 8 kilómetros por siglo.

Desde Virgilio hasta los presentes tiempos, el diámetro del sol ha disminuído en 80 kilómetros, y dentro de 8,600 años será la mitad de lo que es actualmente.

Sir Rober Halt llega á pronosticar que andando el tiempo el sol desaparecerá totalmente de nuestro sistema planetario.

Afortunada ó desgraciadamente no seremos nosotros los que presenciemos el fenómeno.

## Extranjero

JULIO 23

### ALEMANIA

El Gobierno publicará muy pronto la nueva tarifa de Aduanas. Según el «Stuttgart Bobochter», que no es oficial pero que dice estar bien informado, el trigo pagará un derecho máximo de 65 marcos la tonelada; avena y centeno 60 marcos, y el mínimo será de 55 y 50 marcos respectivamente.

En la actualidad trigo y centeno pagan 35 marcos y avena 28. El derecho sobre animales aumenta de 50 á 100 marcos. Hay gran aumento sobre manteca y terneros. Salchichas aumentan de 170 á 450 marcos tonelada. Queso y mantequilla de 15 á 20 y 30. Huevos de 20 á 60.

Los periódicos más importantes creen que el Reichstag no debe aprobar ese aumento que conducirá á una guerra de tarifas. Otros lo creén monstruoso, pues representa un desembolso de 66 millones de marcos anuales de más para el consumidor. Los Estados Unidos y Rusia tomarán represalias.

### ÁFRICA

La cosecha de granos en Liberia está arruinada por el excesivo calor.

### BOERS

Protestan los boers por la publicación de la correspondencia privada del Secretario del Transvaal, Mr. Reitz, que fué tomada en su equipaje cuando se le redujo á prisión.

Botha, Delarey, Smits y Beyers, en su correpondencia á Kruger se muestran optimistas con respecto á la guerra.

### FRANCIA

Santos Dumont se muestra muy conmovido por el apoyo que el pueblo y Gobierno del Brasil le ofrecen para la construcción de su globo. El Brasil, que es su país, llamará la atención de un modo muy favorable.

## Crónica

### El próximo domingo

tendrá lugar el concierto que la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paul de esta ciudad ha venido preparando desde hace algunos días. Tomarán parte en esa velada artística varias señoras, señoritas y caballeros de distinción; el programa es de lo más variado y

ecogido; entre otras cosas, se exhibirá un par de cuadros plásticos formados con preciosas muchachas escogidas entre las más atractivas de nuestra inmensa colección. El Nacional estará lleno por todas las personas que quieran gozar de un rato de agradable expansión á la vez que conyugar á la benéfica obra de las distinguidas organizadoras de la fiesta.

### Si la cerveza «Pabst»

no es la mejor que se consume, venga Gambirino y dígalo. Es suave, pura, de agradable sabor y sin el veneno del alcohol, es decir, la más apropiada para producir buenos efectos en las personas débiles, que en ella encuentran un gran regenerador de las fuerzas.

### Nuestro apreciable amigo

don Alberto Brenes Mora nada tiene que temer con respecto á los rumores calumniosos que á sus oídos han llegado. Es ciudadano íntegro y de sanas convicciones y está muy por encima de la calumnia de sus enemigos gratuitos.

### Ayer una apreciable señora

amiga nuestra, nos dijo poco más ó menos:

—«Vea, señor, escriba algo acerca de las infelices detenidas de la Casa de Reclusión. Aquel lugar es antihigiénico á tal extremo, que la sola idea es capaz de revolver el estómago á un traperero; ¿y la comida? Vaya con la comida! Hay veces que los frijoles podrían germinar y otras en que la sal se quedó en el salero; la manteca es contrabando y el café no tiene de tal más que el nombre.»

—Con mucho gusto, señora, escribiré:—

Y copio lo que ella me dijo, como que me consta que es persona verídica.

### Cambio

Por la cotización bancaria publicada en *La Gaceta* del martes vemos que el cambio ha aumentado; á la vista queda como sigue:

Franco	114%
Libras esterlinas	115 ..
Oro americano	119 ..
Marcos	111 ..
Liras	106 ..
Pesetas	75 ..

Por tanto, tienen las monedas extranjeras sobre el valor intrínseco del oro nuestro, un premio de 6,79 % la francesa, 5,25 la inglesa, 4,11 la norteamericana, 6,22 la alemana; el oro italiano un demérito sobre el nuestro de 1,31 %. El tipo del cambio indicado aparece aumentado en dos puntos generalmente, con excepción del oro americano, que tiene la misma cotización dada en *La Gaceta* del día 21.

### Así se escribe la Historia

En la Memoria de Relaciones Exteriores, Gracia, Justicia, Culto y Beneficencia, presentada al Congreso Constitucional de 1901, por el Subsecretario de Estado en el despacho de esas Carteras, se registra el parrafito que á continuación reproducimos, sin comentarios:

### JUSTICIA

Como de costumbre, el Poder Judicial ha funcionado durante el pasado año económico con la independencia y regularidad que le son propias, y el Ejecutivo, atento al carácter de esa elevada institución y á las funciones sociales que ella desempeña, no ha cesado de prestarle todo su apoyo para expedir su acción moralizadora ni ha dejado de hacer que se cumplan sus fallos. En el cuerpo de esta Memoria hallaréis el informe del señor Presidente de la Suprema Corte, que os dará á conocer cuando tiene atingencia con el ejercicio y la administración de la justicia.

### Higiene

Por el acta de la sesión XXV extraordinaria celebrada por la Municipalidad de esta capital, nos hemos impuesto de que el Regidor Dr. Picado se lamenta de que «en el mismo Congreso se ha prescindido de la Facultad (de Medicina) para formular el Código de Higiene, y á moción de uno de los Diputados, cuatro profanos y un médico bastaron. El Municipio señor Bonilla hizo moción para que el Médico de Higiene informe circunstanciadamente sobre los defectos de la higiene de la población y que el Regidor Picado y el Procurador Municipal formulen un proyecto de ley sobre esas mismas dificultades para someterlo á la consideración del Congreso.»

Siendo los médicos miembros de la Facultad de Medicina y teniendo ésta su órgano de publicidad, no creemos económico que comisiones de esta clase la integren ellos en su mayor parte; hay otro respetable cuerpo que puede contribuir en mucho bien para la higiene y que por no estar organizado debiera ahora estar representado en su mayoría: nos referimos al de Ingeniería; y extrañamos que habiendo un Ingeniero Municipal, ni aun esto

forme parte de la comisión en referencia.

Para apreciar la importancia de nuestra objeción, basta leer las importantes publicaciones que hizo el Ingeniero don Luis Mata-moros el año pasado, cuando se trató en el Congreso de inculcar benéficas ideas para la mejora de la higiene, las cuales, por desgracia, no fueron debidamente atendidas.

### Noticias de Esparta.

—En el territorio fronterizo á Colombia en la jurisdicción de Golfo Dulce, se hace la bárbara explotación del árbol de guta-percha (hule macho) derribando los árboles. ¿Con licencia ó autorización de quién se está haciendo?

—El Juez del Rastro, señor Juan Venegas, ha permitido matar ganado con gusaneras. Esas reses se hacen llegar al matadero después de la media noche. La Municipalidad debe tomar cartas en el asunto.

—Todo el ganado que entra al Fondo, no paga multa. ¿Por qué será que con algunos se hace la ley tan *embudosa*.

—Era bueno dedicar la atención de la policía á la persecución de los vagos. Esperamos que el señor Gobernador con estos avisos, dé sus disposiciones, á fin de que esta policía se mueva; ¿Qué marasmo!

—Algunos *jumados* los lleva la policía a casa. ¿Por qué no los meten en chirona? *San-to Dios!*

—La bella señora Emma de Lambet, está terminando un cuadro al óleo y pintura al esmalte, para donarlo en beneficio de la iglesia de Puntarenas. Hemos tenido ocasión de verlo en el Hotel de la Estación, donde ella reside.

### Verdadera ganga

folletos de Camilo Flammarion á diez céntimos cada uno:

Distancias de las estrellas.—Estrellas y átomos.—Cómo acabará el mundo.—El punto fijo en el universo.—La historia de la tierra y el progreso.—Curiosidades sidéreas.—Creencias en el fin del mundo.—Origen del hombre y de la mujer.

Estos folletos se hallan de venta en la Librería Española de doña María v. de Lines.

### Cacao Colombiano

calidad superior, Puros «Flor fina».

OVIDIO GIL.

### Remate

Legalmente autorizada esta Junta, rematará á las 12 m. (del?) del mes de agosto pxmo. y en la en la puerta principal del Palacio Municipal, la finca denominada «La Cureñas» que perteneció á la testamentaria de doña Tomasa de Knöhr, situada en el lugar llamado El Chahuite, jurisdicción de La Barranca y colindante con las fincas de don Manuel Barahona y de don Joaquín Lizano. Dicha finca se halla inscrita en el Registro de la Propiedad.

Las personas que quieran hacer postura ocurren que se les admitirá estando arreglada á la base que se ha fijado.

Puntarenas, 17 de Julio de 1901.

Por la Junta de Educación,

El Secretario,

NICOLÁS LIZANO C.

Junta de Educación de la Ciudad de Puntarenas.

### El Cognac Ponsolo

con Quina Real es un poderoso tónico aperitivo y febrífugo, preserva y cura la inflamación del bazo. Tomado solo, es el más benéfico de los estimulantes, tomado con agua constituye una bebida de las más agradables y sanas. Con él se preparan también sabrosos cocktails.

### De ocasión.

Se alquila una casa amueblada muy cómoda, situada á 150 varas del Parque Central 8.ª Avenida Oeste. En la oficina de este diario se informa.

### Diez mil colones.

Deseo colocar esta suma sobre propiedades en San José; hipoteca de primera.

Dirigirse solamente por carta á casilla número 214, San José.

### Funeraria de Pedro Márquez

Aviso á mi clientela que desde el primero del corriente ha entrado á formar parte de esta funeraria el señor don Enrique Rawson, con quien pueden entenderse los que necesiten de los servicios de esta casa.

A. LANDERGREN,

Propietario.

EL PAÍS se halla de venta en San José en la librería de Padrón y Pujol.

Imprenta y Librería Española de María v. de Lines